

CAMPUS COMITAN DE DOMINGUEZ, CHIAPAS

LICENCIATURA EN MEDICINA HUMANA

4 SEMESTRE GRUPO: B

MATERIA; EPIDEMIOLOGIA AVANZADA

CATEDRATICO: DR. AGENOR ABARCA ESPINOSA

RESUMEN EPIDEMIOLOGIA SOCIAL

ALUMNO; PABLO ADOLFO JIMENEZ VAZQUEZ

EPIDEMIOLOGÍA SOCIAL

El estudio de las condiciones sociales y de cómo éstas influyen y determinan la situación sanitaria de las poblaciones ha sido siempre un tema de interés y relevancia para la salud pública en general. En años recientes ha nacido un vínculo más fuerte entre la epidemiología y las ciencias sociales, estimulado por la necesidad de reconocer y documentar el amplio espectro de los determinantes de la salud, desde el nivel micro en que operan los factores biológicos individuales hasta los niveles macro que expresan las condiciones sociales en que viven las poblaciones, dando nacimiento a la llamada "epidemiología social". La preocupación principal de la epidemiología social es el estudio de cómo la sociedad y las diferentes formas de organización social influyen la salud y el bienestar de los individuos y las poblaciones. En particular, estudia la frecuencia, la distribución y los determinantes sociales de los estados de salud en la población. De esta forma, la epidemiología social va más allá del análisis de factores de riesgo individuales e incluye el estudio del contexto social en el cual se produce el fenómeno salud-enfermedad. Para explicar los caminos entre la exposición a características sociales del ambiente y sus efectos en la salud colectiva, la epidemiología social enriquece el enfoque epidemiológico tradicional con conceptos y técnicas provenientes de disciplinas sociales como la economía, la sociología, la demografía y aún la biología, lo que también implica un verdadero desafío metodológico. El uso creciente de métodos de análisis multinivel en diseños ecológicos, el control de la falacia ecológica y el empleo de nuevas aplicaciones de herramientas y técnicas conocidas son ejemplos de este desarrollo. Una preocupación constante y vigente en el paisaje sanitario mundial es la presencia de desigualdades -particularmente desigualdades sociales- en salud. La epidemiología social permite incorporar en el enfoque etiológico tradicional de la salud pública la experiencia social de las poblaciones y por lo tanto permite un mejor entendimiento de cómo, dónde y por qué las desigualdades afectan la salud. En tal sentido, la epidemiología social puede aportar significativamente al proceso de gestión sanitaria y la reducción de las inequidades en salud

Rudolf Virchow 1821-1902 establece las bases de la anatomía patológica y crear la noción de enfermedad

Pedro Vallina 1879-1970 en el año 1930. organizo una huelga de arrendatarios de vivienda que se negaron a pagar los alquileres abusivos que se imponían.

Determinante de la salud: Individual, sociales, políticas sociales y valores sociales

DETERMINANTES DE LA SALUD: Clase social

Educación, la ocupación y el salario el acceso a recursos materiales, conductuales determinados, determinan la salud de los individuos.

DETERMINANTE DE LA SALUD.

- **CONSTRUCCIONES SOCIALES.**
- **DESIGUALDADES**
- **CONTRUIRSE O RECONTRUIRSE.**

EPIDEMIOLOGIA SOCIAL: Reconocer y documentar factores determinantes

- Factores biológicos
- Condiciones sociales
- Economía
- Sociología

ANALISIS MULTINIVEL.

Métodos estadísticos, surgidos de las ciencias sociales que analizan los resultados relacionados simultáneamente con los factores determinados medidos en diferentes niveles.

Permiten evaluar si la salud del individuo esta determinadas por características individuales o familiares. De la población o zona

Composición: personas que viven de la pobreza

Contextuales: distribución de ingreso, densidad de la población, carencia de establecimientos.

LA EPIDEMIOLOGIA SOCIAL PUEDE APORTAR SIGNIFICATIVAMENTE AL PROCESO DE GESTION SANITARIA LA REDUCCION DE LAS INQUIETUDES EN SALUD.

DERECHOS HUMANOS Y JUSTICIA SOCIAL: Todos los seres humanos nacen libres e igual en dignidad y derechos.

Las normas de derechos humanos tienen como premisa el reconocimiento de indivisibilidad derecho propio

DISCRIMINACION: Proceso por el cual uno o varios miembros de un grupo socialmente definido son tratados de manera diferente por pertenecer a dicho grupo

Dicho tratamiento injusto proviene de las creencias de origen social que cada grupo mantiene con respecto de las pautas de dominio y opresión que se consideran manifestaciones de la lucha por el poder y privilegios.

EPIDEMIOLOGIA PSICOSOCIAL: El estrés psicológico que es generado por circunstancias desesperadas tareas insuperables o la falta de apoyo social

Hace posible de dañar la salud mediante las respuestas conductuales y biológicas endógenas a las interacciones humanas

EXPRESIONES BIOLOGICAS DE LA INEQUIDAD SOCIAL.

Este termino se refiere a la manera como las personas literalmente encarnan y expresan biológicamente las experiencias de las economías y sociales

Desde el periodo intrauterino hasta la muerte.

GENERO, SEXISMO Y SEXO.

GENERO: Concepto social relativo a las convenciones, roles y comportamientos ligados a la cultura. Que a sigan a hombres y mujeres, niños y niñas generalmente son apoyadas en las premisas del poder y privilegios.

SEXISMO: Implica relaciones de genero inequitivas según las cuales los miembros del grupo de genero dominante (generalmente los hombres)

SEXO: concepto biológico basado en las características que permiten la reproducción sexual.

POBREZA: Estar empobrecido significa carecer o que se le nieguen a uno los recursos suficientes para participar de manera significativa en la sociedad.

DEPRIVACION:

DEPRIVACION MATERIAL. Ropa, alimentarias, alojamiento, servicios domésticos, ubicación y trabajo

DEPRIVACION SOCIAL. Derecho al empleo, actividad familiar, integración a la comunidad, participación formal, recreación y educación.

TEORIA DE LA DISTRIBUCION DE ENFERMEDADES. El marco eco-social pretende integrar la teoría sociológica y biológica y una perspectiva dinámica, histórica y ecológica para obtener nuevos conocimientos acerca de los factores determinados de la distribución de enfermedades.

Ambiente pobre de ingreso económico

Ambiente hostil violento.

Asi pues la teoría eco social considera que la salud de la población es el producto de las condiciones sociales que necesariamente se entrelazan con los procesos biológicos.

RAZA Y ETNICIDAD: Es una categoría social no biológica, referida a grupos sociales y herencia cultural. Es un concepto que inicialmente pretendió diferenciar a los grupos. **INNATAMENTE** pretenden ser de la misma **RAZA**.

RACISMO: practica institucional e individual que crean y refuerzan los sistemas opresivos de relaciones de raza

SOCIEDAD: cuerpos de instituciones y relaciones en cuyo seno vive un grupo relativamente grande de personas.

Termino mas abstracto para referirse a las condiciones en las que se forman.

CLASE SOCIAL: Grupos sociales que se forman por las relaciones económicas reciprocas establecidas entre personas

POSICION ECONMICA: Concepto combinado que incluye medidas basadas tanto en los recursos como en el prestigio vinculadas con la posición de clase social en la niñez y adultez.

DESIGUALDAD O INEQUIDAD SOCIAL EN LA SALUD Y EQUIDAD SOCIAL EN SALUD.

Disparidades sanitarias de un país determinado y entre países

- **Injustas**
- **Injustificadas**
- **Innecesarias**
- **Evitables.**

PRODUCCION SOCIAL DE LA ENFERMEDAD:

**Teorías basadas en las políticas públicas y económicas
Crean, imponen, y perpetúan.**

ESTRÉS: Es común que las demandas ambientales abrumen a un organismo sobrepasan su capacidad de adaptación, lo que da por resultado cambios psicológico o biológico que pueden poner a la persona en riesgo.

TEORIAS DE LA DISTRIBUCION DE LAS ENFERMEDADES: Pretenden explicar las modalidades de las enfermedades de la población a lo largo del tiempo y espacio de la epidemiología, social y de grupos sociales.

CONCLUSION

La epidemiología social estudia, desde una perspectiva integral y en un sentido pluralista, la manera en la cual las interacciones sociales afectan la salud de los colectivos humanos. El posicionamiento de esta nueva corriente demanda una mayor correspondencia entre el reconocimiento universal que se ha dado a lo social como elemento básico de análisis en el conocimiento de los problemas de salud y las medidas prácticas resolutorias que al respecto se han tomado. Resulta pertinente destacar que la práctica de la epidemiología social, exige el pasaje de una visión individual a un sentido colectivo de los procesos humanos, cuyos resultados no pueden reducirse a la simple e insuficiente enumeración o clasificación de problemas, sino que debe asumirse un compromiso con el develamiento de las fuerzas económicas, políticas y sociales que determinan el curso de tales problemáticas, es decir, con la visibilización de las desigualdades existentes y el carácter históricamente construido de estas. En dicho contexto, iniciativas como la inclusión de grupos de edad y la diferenciación por género en las series estadísticas, si bien, son un buen comienzo en un intento por ampliar los alcances de los sistemas de vigilancia epidemiológica tradicional, no aseguran por sí mismas un manejo no reduccionista del dato o de su análisis, en tanto este dependerá de la postura que se asuma en la comprensión de la realidad social y el consiguiente señalamiento de puntos sensibles que requieran intervención.

En síntesis, estas reflexiones permiten visualizar la importancia de que aquellas personas, instancias o comités encargados del diseño, implementación, disseminación y evaluación de los sistemas de información, conozcan a profundidad no solo los requerimientos técnicos que deben ser completados en cada una de las fases de este proceso, sino que además deben contar con información respecto a la trascendencia de entrelazar los productos del sistema con la propuesta teórica y metodológica que propone la epidemiología social. Esta última dirección adquiere especial relevancia en los sistemas vinculados con el fenómeno de la violencia, por cuanto la violencia en sus más diversas manifestaciones no puede ser comprendida en desapego de los sistemas socioculturales y contextos históricos que le validan y propician; de allí la importancia de ir más allá de los meros datos estadísticos.

Bibliografía

Diapositivas. y clases DR. AGENOR ABARCA ESPINOSA.....